

# El Grano de Arena



Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no recoge conmigo  
desparrama  
San Lucas cap. X.

Administración: Plaza del Príncipe, II.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

## APOSTOLADO DE LA ORACION

MAYO

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad  
Amos y criados

### ORACION PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que amos y criados se guarden mutuamente amor y respeto.

### RESOLUCION APOSTOLICA

Tratarse los amos y los criados con amor y respeto.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La devota práctica del Mes de Mayo consagrado a la Santísima Virgen.
- 2.ª Las necesidades espirituales y materiales de Menorca.

Conversiones, 16. — Enfermos, 21. — Atribulados, 16. — Familias, 14. — Matrimonios, 6. — Bautizos, 11. — Vocaciones, 7. — Obras de celo, 10. — Asuntos importantes, 15. — Consejo y protección en varios. — Gracias espirituales, 22; temporales, 18, y especiales, 3. — Intenciones particulares, 25. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 17.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de marzo y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

Día 4. — Santa Mónica, viuda.

» 25. — San Gregorio VII, papa.

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por la celadora doña María Saura de Taltavull, fallecida en abril último.

A. M. D. G.



## INMENSAS VENTAJAS PRÁCTICAS

que la industria y el comercio de España han de reportar de su participación oficial en la  
Exposición Universal de Panamá  
y el Pacífico en 1915

La apertura del Canal de Panamá al comercio del mundo ha de dar por resultado inmediato un cambio de orientación en los mercados internacionales, al mismo tiempo que ha de ensanchar los campos de consumo para las industrias todas del mundo entero. Ha de marcar además

el principio de una nueva etapa para las especulaciones de todo orden, cuya significación no debe pasar desapercibida a las naciones, que, como España en los momentos presentes, luchan con notoria ventaja por añadir a la gloria de sus inmarcesibles blasones históricos, la conquista de un puesto de consideración y respeto en el concierto de las naciones civilizadas. Y no por la fuerza de las armas ni por quijotismos añejos, que es preciso olvidar para sacar positivo y decoroso resultado de las amargas y duras lecciones recibidas en los últimos tiempos con la pérdida total de sus colonias, por más que tal pérdida si puede platónicamente lamentarse, ha sido el primer paso para su regeneración económica y para su prosperidad innegable.

Del examen de los datos estadísticos de la última década se desprenden, que el comercio de España con las Antillas y con Filipinas, ha prosperado, así como se han estrechado, hoy más que nunca, las relaciones de amistad entre las repúblicas latino-americanas con la que fué su esclarecida madre patria y es hoy, si cabe, más respetada y querida que cuando tenía sobre ellas un dominio legal.

Estas repúblicas de aquende el Atlántico, donde el habla castellana, es la lengua patria, enaltecida por inspirados poetas centro y sud-americanos, ilustrada por escritores esclarecidos y más extendida cada día, hasta el punto de haber hecho indispensable el estudio de ella en una gran nación como los Estados Unidos, cuya vista de águila se halla fija sobre aquellos ambiciosos mercados; son el campo de acción de preferencia para el fomento y la prosperidad del comercio y la industria de España.

Las mancomunidades literarias y artísticas, si constituyen un laudabilísimo lazo de unión entre la madre y los hijos emancipados, este lazo de unión debe dar como resultado práctico inmediato el estrechamiento de las relaciones de un orden positivo, luchando unida la familia hispano-americana por la prosperidad y la hegemonía de raza de la gran familia española, cuyo renacimiento se acentúa de día en día por virtud de esa misma unión a que nos hemos referido.

La Exposición Universal de San Francisco en el próximo año de 1915 debe precisamente aprovecharse para estos fines utilitarios, como la ocasión más oportuna para iniciar nuevas corrientes de intercambios mercantiles, no tan solamente para estudiar los productos del gran mercado de las Américas latinas y sus necesidades para llenarlas, en mayor escala posible, con la producción española, sino principalmente haciendo un verdadero alarde de esta producción, desgraciadamente no conocida en el resto del mundo ni en

su multiplicidad ni en su efectivo adelanto: para no desviar las corrientes ya establecidas, para establecer otras nuevas y sobre todo para mirar con ojo avizor hacia el porvenir, que se dibuja de un modo tan manifiesto, que no debe descuidarse en el natural abandono de la confianza de platónicos, cuando laudables entusiasmos de raza, que en los tiempos que corremos como hemos indicado antes, deben llenar, además de la satisfacción espiritual de vigorizar el Alma Latina, servir de base y lazo de unión para la prosperidad colectiva de la gran familia en que gloriosamente anida.

Y precisamente la celebración de la apertura del Canal de Panamá tiene asimismo ambos fines, platónico y práctico, conmemorar este gran acontecimiento mundial, glorificándolo y establecer las nuevas corrientes mercantiles, que el aprovechamiento de las facilidades que la nueva vía marítima ha de producir para las relaciones intercontinentales, las cuales España no debe descuidar ni mirar con secundario interés; porque de ellas depende en gran parte la futura prosperidad de su comercio exterior.

No está fuera de lugar, por lo tanto, traer aquí a colación el viejo y práctico aforismo de que "nadie puede pretender alcanzar mayor importancia que la que él mismo sabe darse"; porque ni existe el altruismo colectivo de una nación para con otra buscando la prosperidad ajena, ni los estudios geográficos escolares dan idea bastante exacta de la valía real de las naciones, erróneamente consideradas como de segunda fila, ni el turismo es suficiente para borrar esta recíproca ignorancia, de que ya hablábamos en artículo reciente, ni puede vituperarse en manera alguna que cada nación, cada colectividad productora procure asiduamente su propio desenvolvimiento y al ensanchar la esfera de acción de su comercio exterior, invada ajenos campos de acción.

Los Estados Unidos de la América del Norte, cuya plétora de prosperidad ha de robustecerse en todos sentidos con la próxima apertura del Canal de Panamá, necesitan, saben buscar y encontrarán sin duda (porque no cabe ya dudar que este gran pueblo da cima a cuanto se propone), los medios de acaparar, dentro de la esfera de su producción, su mercado exterior más próximo y natural, La América latina. Por esto la Gran República Norte Americana debe ser mirada por España con atención y acucioso interés, por dos razones poderosas, que con doble fundamento le aconsejan tomar una participación ostentosa en la gran feria del mundo de 1915.

Estas dos razones son la apertura de un nuevo mercado, de seguro consumo para importantes ramas de su producción agrícola y aúu



industrial, en los Estados Unidos, y la defensa y el ensanche del mercado de la América Latina.

Si España es poco conocida en los Estados Unidos como nación productora, menos conocidos son, en general, los Estados Unidos en España, aparte de la idea que se tiene de su grandeza y de su adelanto, cuyo secreto obedece a un solo resorte: "el fin práctico", que, bien estudiado, difiere mucho del positivismo. La raza latina, en general, y España en particular, no pueden citarse como modelos de este "fin práctico" en sus orientaciones. Descartada la idea de que esta vida debe considerarse como un valle de lágrimas, es no sólo lógico y legítimo sino imperiosamente laudable, procurar el mejoramiento individual y colectivo de la humanidad, moral y materialmente, y luchar sin tregua por el bienestar individual que solamente se alcanza con la prosperidad colectiva. El primer paso para llegar a ese bienestar es el respeto ajeno, y este respeto, esta consideración necesaria para el desenvolvimiento social de cada pueblo, sólo se alcanza dándose a conocer en el justo grado del propio valer.

No es este el lugar ni es objeto de estas correspondencias hacer un estudio completo de los recursos de España para figurar dignamente, no ya decorosamente sino espléndidamente, como nación progresiva en la Exposición de 1915 en San Francisco. Pero basta decir, en globo, que España, por sus productos naturales, por su industria, por sus artes puede "hombreadarse" al lado de otra nación cualquiera. Pero precisa en primer término darse a conocer, anunciarse, ser vista, si se me permite la frase, no con los atavíos dominigueros, sino simplemente con el traje de diario, en el estado natural de su adelanto, que es mayor de lo que ella misma, en su cuarto de sangre musulmana, se percata.

En anteriores exposiciones universales, que han carecido, no tememos asegurarlo, de ese aludido "fin práctico", todos los industriales y productores se han esforzado en presentar objetos fabricados expresamente para ser exhibidos en competencia con el fin de obtener una medalla que grabar en sus anuncios y etiquetas.

La Exposición Universal de Panamá y el Pacífico, en su fin práctico, excluye estos muestrarios de regalo, y por su carácter esencialmente contemporáneo y por su significación ostentosa del adelanto real de la humanidad de todos los órdenes de la vida, no atenderá para otorgar sus recompensas y distinciones ni a lo que se produjo en épocas pasadas ni a lo que puede producirse con medios extraordinarios en el porvenir sino exclusivamente a lo que se está real y efectivamente produciendo en la actualidad, estudiando las muestras presentadas, no precisamente en sí mismas, sino en relación con los medios ordinarios de producción de estos mismos objetos. Esto hace que no se necesite una gran preparación para presentarse a tomar parte en la Exposición de 1915. Quien creyera lo contrario se engañaría lastimosamente y perdería su tiempo y su dinero. Por otro lado, las facilidades establecidas para los expositores de todas clases y procedencias acortan el tiempo necesario para tomar parte en el certamen mundial.

(Continuará).

## Menorca

En la mañana del jueves llegó a esta ciudad, procedente de Palma, el Excmo. señor don Francisco Borbón y Castellvi, Capitán General de estas Islas, acompañado de un Jefe de Estado Mayor, dos Ayudantes y un hijo.

Pasaron a saludarle en el vapor correo "Isla de Menorca" las Autoridades militares y civiles y muchos otros altos empleados del Estado.

Su Excelencia se hospeda en el palacio del Gobierno militar.

Permanecerá en Mahón hasta el lunes, en que se embarcará para Alcúdia, desde el puerto de Ciudadela.

Durante estos días ha visitado dicha primera Autoridad militar de Baleares, los diferentes cuarteles y demás dependencias militares y objetos notables de esta plaza.

Reciba el Excmo. señor de Borbón y Castellvi nuestra más respetuosa bienvenida, deseando le sea grata su estancia entre nosotros.

Ayer se dió principio a la exposición diaria del Santísimo en la iglesia del asilo de San Fernando.

También se dió ayer principio en los templos de esta ciudad a los populares cultos del Mes de las Flores.

Este año la celebran con gran esplendor las Hijas de María en la Iglesia de las Concepcionistas.

El jueves llegó de Palma don Pedro Ferrer Gibert, ilustrado y activo periodista.

También vino el señor Cabot, Auxiliar de Hacienda, con 300.000 pesetas para las atenciones de guerra y don Juan Ribas, Inspector General de la "Unión Catalana". Bienvenidos sean.

El miércoles embarcó para Palma el Diputado señor Victory, con el objeto de asistir a las sesiones de la Diputación provincial de Baleares.

El martes se verificó en Alayor imponente manifestación religiosa, con el objeto de impetrar del Altísimo la benéfica lluvia. A dichas rogativas asistieron unas dos mil personas, con ejemplar devoción y recogimiento. Que el Señor oiga benigno nuestras súplicas.

Desde ayer se expone al público en los vestíbulos del Gobierno militar y del Ateneo Científico, todos los días laborables a primeras horas de la tarde, la parte relativa al tiempo probable durante las veinticuatro horas, del radiotelegrama que a las 13 y 30 minutos expide el Observatorio Central Meteorológico de Madrid, con datos meteorológicos de diversos puntos del Atlántico, del Mediterráneo y de nuestra Península.

Se recomienda a nuestros lectores la propaganda de la importante revista de Bilbao «Sal Terrae» y de los no menos importantes diarios católicos de Madrid «El Debate» y «El Universo».

Ayer se dió principio en esta Ciudad a la cobranza de las contribuciones, territorial e industrial correspondientes al segundo trimestre de este año.

En este trimestre se pagan las cuotas anuales y las del segundo semestre.

En unión de los recibos de Rústica se recaudará el 8 por 100 del impuesto de Plagas del Campo autorizado por la Ley de 21 mayo 1908.

En la misma oficina, Infanta 12, sigue efectuándose la cobranza de las Cédulas Personales, del año en curso.

## LOTERIA NACIONAL

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse el día uno de mayo próximo. Consta de tres series de 34.000 billetes cada una, al precio de treinta pesetas billete y tres pesetas décimo; distribuyéndose 705.432 pesetas en 1668 premios para cada serie, importando el mayor 100.000 pesetas.

Hemos recibido el número 2 de la revista "Federación nacional de las Artes del Libro", que tiene su domicilio social en la calle de Alcalá, 44, Madrid.

También hemos sido obsequiados con un ejemplar de la Memoria de la "Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón", en cuya Memoria se da cuenta detallada del estado cada día más próspero y floreciente de tan benéfica sociedad, del Balance y datos estadísticos del ejercicio de 1913. Datos todos que fueron aprobados en la Junta general reglamentaria celebrada el 26 de marzo de 1914, presidida por don Juan de Vidal y Olivar.

Para que vean nuestros lectores que nuestras palabras no son hueras, y no digan los enemigos de dicha Sociedad, si es que los haya fuera de los usureros, aunque sean velados desde las columnas de papeles diarios, en cuyas columnas van las indecencias y blasfemias más soeces, a continuación van algunos datos:

Existencia en Caja en 1.º de enero de 1913, 29.477'24 pesetas.

Ingresos, 1.003,898'01 pesetas.

Suma, 1.033,375'25 pesetas.

Desembolsos, 1.002,382'60 pesetas.

Saldo en 31 diciembre de 1913, 30,992'65 pesetas.

Reciba dicha Sociedad, y de modo especial sus Juntas de Patronato, Directiva y de Administración, lo mismo que sus probos e inteligentes empleados, nuestra más sincera felicitación.

El Capitán general asistió ayer al templo de Santa María para admirar los registros de nuestro monumental órgano, que fué pulsado con la maestría de siempre por el inspirado músico Reverendo don Damián Andreu, Pbro.

Con el fin de alcanzar del Cielo benéfica lluvia, saldrá mañana, a las tres y media de la tarde, del templo de Santa María, una devota peregrinación, en forma de rogativa, que se dirigirá a la ermita de Nuestra Señora de Gracia.

No dudamos de que las personas de fe y que ven las desgracias que está causando la pertinaz



sequía y las que se pueden seguir, continuando el Cielo sin llover, acudirán presurosas a unir sus oraciones con las de la Iglesia, a fin de ser en común más eficaces ante Dios nuestro Señor.



En cumplimiento de lo acordado por nuestro Ayuntamiento en su última sesión, queda suspendida la subasta para la construcción de un pozo en la calle de San Sebastián, esquina a la de Bellavista, anunciada para el día 4 del actual.



En el vapor correo de esta mañana ha llegado de Palma el nuevo Comandante de Marina de esta Isla señor Pou.



Se ha ordenado que los Regimientos de Cazadores de Tetuán y Treviño destinen nueve caballos cada uno para los escuadrones de Mallorca y Menorca.



Terminadas las obras de adoquinado de la calle de los Frailes se permite de nuevo el tránsito rodado por la misma en dirección desde la plaza de San Francisco a la calle de Prieto y Caules, y por la del Rector en sentido descendente.



En el vapor "Mahón" debe embarcar esta tarde para Barcelona y Madrid, punto de su nuevo destino, nuestro particular amigo don Eduardo Bonmatí y A. de Morales, quien desde hace dos años venía desempeñando en esta el cargo de Comandante de Marina.

Deseamos al señor Bonmatí, lo propio que a su distinguida familia, que le acompaña, un feliz viaje y toda suerte de prosperidades.



Han sido ascendidos a suboficiales los brigadas del Regimiento Infantería de Mahón número 63 don Bernardo Hernández, don Fermín Jiménez, don Juan Díez y don Juan Sánchez.

Los tres primeros quedan destinados en el mismo Regimiento y el señor Sánchez va a Ibiza. Felicitámosles.



Habiendo sido aprobado por la Administración de Hacienda de la Provincia el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios de los habitantes del extrarradio de este término municipal para el corriente año, se les avisa que la cobranza ordinaria del primer semestre, queda abierta desde ayer hasta el 30 de junio próximo en las oficinas de esta Administración sitas frente al fondeadero de los vapores correos.

Horas de despacho:

Días laborables: De 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde.

Días festivos: De 9 a 11 mañana.



## Cultos

### Parroquia de Santa María

Primer domingo de mayo. — Misas rezadas a las horas de costumbre. La de las siete será de

Comunión general para los cofrades del Rosario. A las diez la solemne con sermón de Nuestra Señora del Rosario por el Rdo. don Miguel Pons Seguí, Beneficiado. Terminada la misa se efectuará la solemne bendición del término de esta Ciudad. A las dos y media catecismo para niños. A las tres y media Vísperas, Completas, procesiones del Santo Rosario y continuación del mes de las flores consagrado a María Santísima que seguirá practicándose a las cinco y cuarto de la mañana en todos los días no festivos. A las cinco instrucción doctrinal por el Rdo. don Pedro Roselló, Vicario.

En la iglesia de San José, a las tres catecismo para niñas. A las cinco terminará el solemne Octavario en honor del Buen Pastor predicando el Rdo. don José Juaneda, Pbro.

En la Concepción, catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes, al anochecer.

### Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen

Mañana dominica tercera después de Pascua. Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. A las diez la Mayor, con homilia, que dirá el Lic. Rdo. señor Cura Económico. A las once y media Junta mensual de la Cofradía de Nuestra Señora del Carmen. Por la tarde a las tres y media Vísperas, Rosario, los cultos del Mes de María y plática doctrinal por el citado señor Económico.

*Enseñanza del Catecismo.* — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco y seis de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco las de tarde en las Escuelas dominicales de las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

Lunes 4 mayo. — Misas rezadas a las horas de costumbre. Al toque de oraciones rezo del Rosario y los cultos del Mes de María.

Sábado 9. — A las siete y media Misa rezada con exposición del Santísimo y Visita a la Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. Por la noche, después del Rosario y cultos del Mes de María, Salve cantada a la Virgen.

### Parroquia de San Francisco

Primer domingo de mayo. — A las cinco la primera misa durante la cual se practicará el devoto ejercicio del mes de las flores, que seguirá practicándose en los otros días laborables a las cinco y media de la mañana. A las siete otra misa rezada, a las ocho misa de comunión para los tarsicios, a las nueve y media la de la tropa y a las diez la mayor con explicación del Santo Evangelio. A las dos y media enseñanza de catecismo.

Lunes 4. — A las ocho la misa de costumbre en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 5. — A las siete y media y a las nueve Misas rezadas en el altar de San Antonio. En la de las siete y media seguirá practicándose el devoto ejercicio de los Trece Martes.

### Iglesia de las Hermanas Carmelitas

Se verificarán los cultos del mes de María a las seis.

### Asilo Calabria

Se verificarán los cultos del Mes de las Flores al anochecer.



## Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Continúa la Exposición diaria de siete a ocho y media de la tarde en la Iglesia del Asilo de Huerfanos de la calle de San Fernando.

Mañana domingo 3 de mayo. — Turnos de San Tarsicio. Fiesta mensual del mes de abril. Misa de comunión en San Francisco a las ocho menos cuarto. Vigilia en San Antonio Abad de diez y media a doce mañana. Por el alma de la Adoradora Tarsiciana doña Margarita Juan Servera (q. e. p. d.) Con motivo de la solemne Procesión de Rogativas la vigilia será por la mañana juntamente con los cultos de la novena Eficaz.

Iglesia de San Antonio Abad. Novena eficaz de las Tres Avemarías. Del sábado 2 al domingo 10 mayo. De siete a ocho mañana en los días feriales y de once a doce mañana los domingos. Misa de comunión, Santo Rosario, motete, Novena, exposición, estación solemne, bendición con el Santísimo.

Advertencia: Por disposición del Consejo Supremo, los Turnos de la Adoración Nocturna, en vez de vigilia ordinaria, celebrarán este mes Vigilia general de obediencia del 16 al 17 actual, en la misma forma que la del Corpus, en honor de San Pascual Bailón y con motivo del Congreso Nacional de Terciarios Franciscanos.

## Sección Adoradora Nocturna

MAHÓN

Alentamente invitada esta Sección y con licencia telegráfica del Consejo Supremo (caso previsto en el artículo 94 del Reglamento), asistirá con sus dos banderas a la devota peregrinación, en forma de rogativa, que mañana domingo se organizará en la parroquia de Santa María, pidiendo el beneficio de la suspirada y bienhechora lluvia.

Sírvanse los adoradores y tarsicios reunirse a las tres y cuarto de la tarde frente la capilla de San Pedro, donde estarán las banderas, a fin de unirse a la peregrinación.

Siendo acto colectivo, puede ostentarse el Distintivo Nacional.

Mahón 2 mayo 1914. — El Consejo Diocesano.



## Pasatiempos

### UN DILEMA

En Zotes se halla reunido el concejo y tratan del ajuste del médico que ha de suceder al que acaba de morir.

Después de oídos varios pareceres habla el alcalde y dice: Yo creo que podemos muy bien ahorrarnos el gasto de médico y emplearlo en otras cosas más útiles. Porque el médico le queremos o para la última enfermedad o para las otras. En la última es inútil que nos asista, porque de ella hemos de morir. En las otras no nos hace falta, porque de ellas hemos de escapar. Los concejales no supieron qué decir.



# Anuncios

## Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintés Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

YALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos. — Albums para postales. — Prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renaud y Ville de Paris

## Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, Papelería de Manuel Sintés, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

## Plumas stilográficas

Marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndese en la papelería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

## AVISO

Para toda clase de libros piadosos, dirigirse a la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Gran surtido en medallas, rosarios y recordatorios de primera comunión.

## LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más o menos lisonjerías; estos son más peligrosos que útiles.

Quiero hablar de una medicina científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los «Humores» (materias agrias), de los «Virus» que le han invadido, sino también reconstituirla por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

**Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojeres, Picazones, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.**

donde la sangre infectada lleva a las diversas regiones del organismo los virus morbosos que las envenena; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojeres, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provienen de su existencia.

Además, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifesta-

ciones exteriores que se encuentre amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, a las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

### Tratamiento racional depurativo

desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarla de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELET**

13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depositarios en Mahón

Sres. VALLS Y PONS

Nueva, 8, farmacia